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前言撰寫 : 梁 國 雄 主任      

校園記者 : 莊 釨 澄 同學 

    在一個陽光明媚的下午，六仁班的莊釨澄同學跟校監彭振聲先生

進行專訪，讓我們近距離接觸這位不但外表精明幹練，骨子裡更是親

切和藹的人物。 

    彭校監在擔任校監前，已出任我校校董二十年之久，其服務本校

之心，可謂任道重遠。他一直秉持對教育的熱誠，為我校師生默默付

出。這樣無私的奉獻精神，實在令我們敬佩！ 

    為此，我們希望透過是次訪問，讓同學對他有更深的認識，希望

同學能夠從中細味校監的人生經歷，以及他對莘莘學子的勸勉。 
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  1.校監跟粉嶺公立學校有

何淵源？ 

校監：我小學的時候在這

裏讀書，1963 年讀小

一，1969 年小學畢業，

我在粉嶺圍村出生，粉嶺

公立學校是我的母校，而

我在粉嶺圍村當了 28 年

村長。 

 

2.校監在粉嶺公立學校讀

書時，最難忘的事情是什

麼？ 

校監：最難忘的就是當年

我們要剪「陸軍裝」。當

年這裏有很多荔枝樹，特

別是夏天的時候，而那時

候的足球場仍是沙地。 

 

3.校監可否分享一些你的

人生歷程呢？ 

 

校監： 1956 年我在家裏

出生，因為當時粉嶺沒有

醫院，而當時我媽媽就請

了一位女士幫忙接生。

1969 年我小六畢業，之

後就在大埔王肇枝中學就

讀，直至 1972 年我遠赴

英國讀書。我在英國逗留

了 18 年，畢業後在倫敦

工作，而我的專業是結構

工程師。1990 年我回來

香港，之後便加入了香港

政府的土木工程拓展署，

直到 1999 年我離開了政

府部門，並建立了一所工

程顧問公司。 

 

4.有什麼原因令你願意擔

當我們的校監？ 

校監：自我 2002 年加入

粉公校董會，已經當了

20 年校董，而我認為是時

候要進一步，成為校監。

我希望能夠以自己專業的

知識，將粉公的校務和學

生的成績進一步提升，而

我希望能夠再進一步改善

粉公。現在粉公的校園、

師資、學生的成績及校譽

都已經不錯，而我本身是

一位結構工程師，在改善

校園的方面，我能夠給予

一些專業的意見。除此之

外，我也曾在粉嶺當了 8

年區議員，而我也熟悉政

府部門，加上自己以前也

是公務員。藉着這些優勢

及專業知識，我希望可以

進一步提升粉公各方面的

質素。 

 

5.出任校監，在角色轉換

上最大的改變是什麼？ 

校監：我剛在本年度 4 月

1 日接任校監，時間仍

短。現在的有蓋操場，在

籌備至落成，我一直也積

極參與，以我的專業知識

來協助學校，提升學校校

園的環境。 

 

6.如果教育工作，需要敢

於創新、勇於承擔的話，

校監你的人生座右銘是什

麼？ 

校監：我十分樂意助人，

我認為助人為快樂之本，

無論是幫自己學校的學

生，或是粉嶺圍村的村

民，或是做區議員的時候

幫助外面的市民，最重要

是有一個善心，不因為回

報而做好事，能夠幫助到

別人，我就很開心。 
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7.「Learning has to be 

fun!」粉嶺公立學校是一

間 happy School，如何

讓快樂學習變得有意義？ 

 

校監： Happy School 就

是令學生、校長、教職

員、校工等等上上下下的

持份者，每日都帶着一個

開心快樂的心情返回學

校。如果學生一起床就

說：「唉！我不想返

學！」抱着這樣的心態，

學生就認為返學很辛苦，

這樣就不理想。作為校監

我希望看到粉公的校長、

老師、學生和其他工作人

員，覺得在粉公校園上課

或工作是快樂的。Happy 

School 雖然沒有一個指

標，但是我們作為辦學團

體，我們對學校有一份感

情，就算將來你們畢業

了，上中學，讀大學或工

作也好，都永遠懷念粉公

的校園生活，所以滿足感

對你們來說是很重要的。 

小學的學習階段對學生的

成長是很重要的，所以我

們不斷改善校園環境及教

學質素。 

 

8.校監對粉嶺公立學校的

未來發展有何看法？ 

 

校監：我希望能夠要求教

育局在我們的籃球場附近

建造一座新翼，如果能夠

進一步提升學校的校舍，

以及開啟多一些教室和活

動室給你們，這是我們作

為學校團體期望的。另外

我希望粉公的學生，能夠

得到更好的成績，亦希望

你們能夠進入理想的學

校，期望有更多家長讓 
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孩子來粉公讀書。 

 

9.校監有什麼說話勉勵學

弟、學妹？ 

校監：作為校監我當然鼓

勵你們不要因為這個疫

情，而打消你們努力讀書

的念頭。 

 

世界不斷地演變，特別是

我們的祖國。我們的祖國

在以前是一個非常貧窮的

國家，現在已是世界上數

一數二的強國。 

 

將來進入社會工作，在任

何地域也可以發揮你的所

長，所以要把握機會，好

好讀書，長大後貢獻社

會，將來也能夠給自己的

家人美好的生活。 

 

年青人千萬不要因為一點

挫折就放棄，我們總會有

失意的時刻，遇到困難

時，你們可以向老師，家

長或兄弟姊妹詢問意見，

小問題不解決只會變得越

來越大。所以年青人要好

好學習，懂得解決問題，

前途自然無可限量。 



 

24 

我們常用「桃李滿天下」來形容一個老師的學生很多，遍及天下，也

可用於稱讚老師教出的優秀學生很多。粉嶺公立學校有八十多年歷史，畢業

生多不勝數，所以我們決定開始與畢業生們「長談」，目標專訪六位在粉公

畢業的同學，看看同學們畢業後現在發展如何？當初的學習是否對他們有所

幫助？他們又有甚麼金玉良言給後來的學弟學妹們！ 

梁 國 雄 主任   林 曉 瑩 老師   何 紓 蕎 同學 
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大家好！我是 2020 年畢業於粉公這個

大家庭的舊生梁明瀚(Paris)。 

 

我離開母校不知不覺已經兩年了，但我卻

無時無刻記掛著母校的一切。 總是充滿歡樂

的美好時光。小學畢業之後，我很幸運的進入

了第一志願，最喜歡的中學---天主教郭得勝中

學，在這期間我參加了香港小特首選舉，學習

了很多關於兒童權益的知識，在中學裡延續了

我在小學的話劇夢，學校擁有一間自己的黑盒

劇場，這是十分罕有的，主要以英文音樂劇為

主，加入劇社讓我感受到團隊的重要，但戲劇

的排練亦是相當的密集，所以要兼顧學業，一

定要學懂時間管理，除了參加劇社還加入了科

學校隊，主要是在生活中用科學角度去發現新

事物，我還在學校的選拔賽中有幸被選中參加

香港新一代文化協會舉辦的英才盃-STEM 教

育挑戰賽（中學組）取得了優異成績。  

 

 

 

 

我銘記母校余校長曾說:“在現今網絡發

達的年代 ，更要珍惜每一個學習的機會， 並

學懂感恩 ”！ 十分感謝余校長，十分感謝老

師們，十分掛念師弟師妹們，你們好嗎？ 因為

疫情，讓我們人與人之間的距離好像拉遠了，

但希望大家可以在遇到困難時永不放棄 ，以

樂觀的心態去面對，這也是母校的老師教識我

的， 粉公的校園裡充滿了我們各種的回憶，讓

我時時刻刻感到溫暖，讓我不得不去珍藏這份

愛。在此特別感謝梁 Sir 給我接受訪問的機

會。 
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校園小記者:5A 何紓蕎  

 

「自小願望+偶然機遇」  
校友梁敏巧小姐專訪 

 

你跟粉嶺公立學校有何淵源? 

我和哥哥及弟弟全都是在粉嶺公立學校讀書的。 

 

你在哪一年畢業，當年和粉公老師相處的關係是怎

樣的?  

我是在 2007 年畢業的。 

 

當年我很喜歡畫畫，那時我有機會和老師一起創作

四合院的畫板，老師更常常帶我們參加校外比賽，還

帶我們到不同地方寫生。我和老師就像朋友。 

 

你在粉嶺公立學校讀書時，最難忘的事情是什麼? 

你有否在粉公的舞台上展示自己的亮點?  

我在粉公讀書時有兩件令我最難忘的事。第一件

事，是我當了英語閱讀大使，跟一年級的師弟師妹

交談。其實那時我的英文很差，所以老師邀請我擔

任英語閱讀大使時，我極為緊張，每當老師給我一

本書後，我都會仔細一字一字地閱讀，作好準備。

我和師弟師妹交談時，也會覺得自己成熟了很多。 

 

至於第二件難忘事，是那時班裡有一位同學因患有

鼻敏感而經常“索鼻”，同學們常取笑他，不願意

跟他一起。某天，老師編了我和這位同學坐在一起。

那時我很高很胖，也經常給其他同學取笑，因此感

覺與這位鼻敏感同學同病相憐，會跟他談天和玩

耍，相依相伴。漸漸，同學們慢慢接納那位同學，

也不再取笑我，令我覺得自己幫助了一位同學融入

到群體裡。 

 

在小學的學習，對你升讀中學有沒有幫助？  

小學生活發掘了我在跳舞和畫畫方面的天份，過去

我更曾代表學校參加芭蕾舞和中國舞比賽，還獲得

季軍。我也曾在學校的頒獎禮上表演跳舞和演奏小

提琴。這些寶貴的經驗幫助我建立自信。 

 

此外，我也曾當風紀和行長，我覺得這兩個崗位能

訓練我的解難能力、溝通能力和領導能力。當風紀

時，我跟其他同學不熟悉，但卻要適當地阻止他們

的不當行為，有時真感到為難的。記得有一次，我

在當值時看到一位一向乖巧的同學奔跑，我內心便

掙扎着該不該上前停止他，如要阻止他，又該用甚

麼語氣呢。這都增強了我的解難能加和溝通技巧。 

 

至於行長一職，其主要職責是督促同學將功課整理

好及準時交給老師，無疑給我播下了領導才能的種

子。 
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你自小願望、童年夢想是什麼?小時候有沒有想

過當明星?  

小時候，我希望能成為一位音樂家和舞蹈家，因為

我自小便很喜歡音樂。 

 

加入主持兒童節目《Think Big 天地》對你最大

的得著是什麼?  

主持兒童節目《Think Big 天地》的一大得著是

我的自信和溝通能力提升了不少。 

 

在拍攝時，十多部攝錄機對着我，我自然會感到很

緊張，卻又不可表露出來，自信心便由此萌而生。

整個拍攝過程中，在鏡頭前，我需要跟小孩子說

話，在鏡頭後，也要與劇組人員包括導演、監製、

攝影師、收音師等說話，所用的語調必須調整，加

強了我與不同人士的溝通能力。 

 

另一得著是我的臨場反應和解難能力也有進步。

在鏡頭前，總會有很多預計

不到的事情發生，如小孩子

在鏡頭前突然不說話，我便

要即時作出適當反應，並想

法子解決當前情況，不讓拍

攝中斷。 

 

出任《東張西望》外景主持，在角色轉換上最大的

改變是什麼? 對你最大的挑戰又是甚麼?  

出任《東張西望》外景主持後，這角色轉換帶來了

多方面的改變，例如環境、心態和溝通技巧。 

 

主持兒童節目《Think Big 天地》確實較為輕鬆，

擔任《東張西望》的外景主持要面對的多是較極端

的一群，如精神病人、惡人、騙徒等等，溝通的語

氣和態度大有不同。此外，外景主持大多數需要去

一些較偏僻、平常人不會去的地方進行採訪，例如

老鼠屋。記得那次出外到老鼠屋拍攝時，我未踏入

屋內已嗅到一股老鼠味，儘管我非常害怕蛇蟲鼠

蟻，我也在心裡對自己說: “我一定要克服、克服、

克服困難，這是我的工作”。我還是認為自信是最

重要的。 

 

你認同年青人需要敢於創新、勇於承擔嗎? 你的

人生目標又是甚麼?  

我覺得我們都需要敢於創新、勇於承擔，只要你敢

創新便已經勝利了。 

這個年代資訊發達，我們

只學一些電腦或機器人也

可做到的技能，其實是不

夠的。我們上學只學到一

些在社會上基本會用到的

知識，例如: 語言、數學等

等。究竟我們怎樣在世界

立足和找到我們的目標

呢?我認為一定要創新。舉

例說，大家也吃過海綿蛋

糕，你只要在蛋糕上加一

些新的東西，它就已經與

眾不同了。 

 

那怎樣勇於承擔呢? 勇於

承擔其實是一個對自己負

責任和相信自己的行為。

例如老師問誰想當班長，你舉手回應，就是因為你

相信自己有能力做好這個職位，有領導才能及可

以跟同學溝通得很好。例如又有一次，老師問誰想

當班長，即使你沒舉手，老師也邀請你嘗試，而你

答應了，但你覺得自己沒能力或沒信心做好，那就

要學習怎樣去做，這也可能會激發你的潛能呢。 

 

我的人生目標是想回饋社會。雖然我很忙，但我也

會抽空當義工送飯給長者、與他們交談、捐物資

等。如果我知道有人需要幫助，那我會以我的說服

力在網上說服別人去幫助有需要的人，有需要的

人得到幫助，我認為這股正能量能為這世界帶來

幸福。 

 

你有什麼說話與粉公的師弟師妹分享？ 

我想跟各位師弟師妹說，最重要的是跳出自己的

舒適圈，我們要在自己較弱的方面去努力，定要嘗

試和挑戰一些新事物。如果你不嘗試，一直留在安

舒區的話，就不會知道自己喜歡甚麼、擅長甚麼，

更永遠不知道你自己能做甚麼。 

 

最後，我們不該只停留在原位，每天也要往前走，

要「活到老，學到老」。 

 

小記者感言: 

敏巧姐姐，感謝你接受我的訪問，你的分享讓我

學會要懷着自信去做每件事，而且敢於創新。 
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大家好，我知道粉公有好多畢業生都

有非凡的成就。非常榮幸，我都是粉公的

舊校友的其中一份子，感覺好似叨別人的

光芒，不過論成就呢......我就平平無奇啦。 

 

我從小學到中學階段，學業成績都是

一般，但記得從小學開始，老師經常教導

我們要努力、堅毅地學習，正如粉公校歌

中的一段《 磨練身手，不息自強 》，自問

正是憑著一點的堅毅能力，終能成功修讀

自己最喜愛亦是最感興趣的課程 - 設計

系，雖然我並不是什麼著名設計師，但能

夠以自己的興趣成為自己的事業，我已感

到非常滿足了。 

 

但如果你問我在這一刻什麼才是我

最感自豪的成就，我一定毫不猶疑地告訴

你：我自覺最大的成就是 -- 我能成為我

倆女兒的媽咪，兼且其中一位女兒正是就

讀粉公五年級，另外一位女兒也將於本年

九月入讀粉公一年級了，再加上非常榮幸

地能成為現有粉公家教委員之一。能與兩

女兒一起在粉公一同經歷、一同學習，眼

見我最愛的兩位女兒能在粉公這大家庭

中健康快樂地成長，這不就是平庸無奇的

我最大的成就了吧！ 

 

最後希望所有學弟學妹都能不息自

強，《 成就 》這二字除了是別人對自己的

肯定，也是自己對自己的肯定，不論將來

的成就是出眾或是較為平庸，只要做到問

心無愧，曾經盡過最大努力，終能找得到

屬於自己的《 成就 》，大家要加油啊！ 
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你記憶中的粉公是怎樣的

呢？ 

粉公是一所很特別的小學，

有別於由冰冷，沒有溫度混

凝土高牆的石屎森林，粉公

的環境更強調人和自然的關

係。粉公既寧靜亦喧鬧，又

動中帶靜。寧靜的時刻可以

聽見大自然的交響樂，蟬

聲，鳥語，下課後學生參與

不同課外活動，歡樂的笑聲

為校園帶來生氣。 

 

你在粉公的六年間有甚麼特

別難忘的時刻嗎？ 

從前我上小一的時候，課室

還未有安裝冷氣。夏天的時

候，班上的學生接近 30 餘

人，每人學習的時候都大汗

淋漓，但是亦無損同學們在

小息時到操場「放電」的興

致，同學們的校服濕透了也

不亦樂乎。 

你在畢業後升上鄧顯中學和

中文大學建築系，可以和我

們分享一下你的學習生活

嗎？ 

在粉公畢業後，我在鄧顯度

過了中學的生活。在鄧顯中

四的時候，出於對經濟課的

熱誠，在第二次期考

(Second test)獲得了全

級第一的成績，以及在同

年，在企業、會計與財務概

論(BAFS) 獲得了全級第三

的成績。 

在鄧顯畢業後，我在中文大

學開展了大學生活，主修建

築系(Bachelor of Archi-

tectural Studies)，學

習設計樓宇，美學，建築歷

史，當代建築力學等等的知

識。歲月匆匆，轉眼四年的

大學生涯劃下一個逗號。在

建築師樓工作了一年，我又

重投中文大學，攻讀兩年的

碩士課程 (Master of Ar-

chitecture)。 

 

你的學業道路上有遇到難關

嗎？當時你如何面對？ 

學習上難題透過向師長發問

和與同學討論後，大多都能

迎刃而解。相對而言，大學

升學的選擇曾令我十分懊

惱。我在中學時期，醉心於

經濟學和會計學，我十分享

受學習過程 。除了學業上

的成功外，我也顧慮到往後

的就業道路是否適合自己。

幸好當時得到中學老師的鼓

勵，我到大學的資訊日到不

同大學和學系參觀，看到中

學生涯未曾接觸過的建築學

系，在讀生的導覽和分享，

便令我下定決心迎接下一個

新挑戰。 

 
 

筆者的話： 

從中一起便認識了開朗的善

恩，她是我在中學時第一個

結交的朋友，晃眼十載，至

今我們仍有滔滔不絕的話

題。在我心中，她是位孜孜

不倦、堅毅不屈的知心好

友，事事謹慎、富有耐性的

性格教我佩服不已。能在生

命的旅途上遇上這位摯友，

讓我既感恩又感幸福。如

今，看着事業有成的你，我

由衷地為你高興及驕傲，祝

願你事業更上一層樓，前程

似錦！ 
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今次很高興與 2013 年畢業生戴卓言

(JJ)進行訪問，跟大家一起回顧他昔日在

粉公的校園生活，以及談談他的近況。 

 

你跟粉嶺公立學校有何淵源？ 

我是 2013 年的畢業生，我的媽媽曾擔任

學校的家教會主席，我的姐姐戴祖儀亦是

校友，她於 2008 年在粉公畢業。 

 

當年和粉公老師的相處關係是怎樣的？ 

在六年的小學生活中，感謝老師們給予我

與眾不同的學習體驗。我曾經參與戲劇表

演，亦參加過朗誦比賽和司儀的訓練，亦代

表過學校與同學一起參加常識問答比賽，

屢獲獎項。 

 

 

試說說使你最難忘的事情。 

我最享受小息的時候，在粉公寧靜、舒適的

校園沉思，細想一些科研、地球奧秘的內

容。 

 

再一次踏進粉公的校園，感覺上有沒有甚

麼不同？ 

相隔差不多 10 年再踏入母校，校園變化很

大，新翼的操場變了四個課室，旁邊的空地

亦增建了一個有蓋操場，而且課室很多的

設備更現代化了。校園四周亦畫上了不同

的壁畫，襯托粉公學生多采多姿的校園生

活。而唯一不變的是粉公的老師依舊是笑

臉迎人，和藹親切。 

 

你離開母校後的生活是怎樣？ 

離開母校後，我考入了東華三院李嘉誠中

學，後來因搬家而轉讀了李寶椿聯合世界

書院，為到外國升讀大學而鋪路。及後到加

拿大多倫多修讀數學。雖然因疫情關係，現

被迫暫時休學，但疫情過後我會重返校園，

完成最後一年的大學課程。 

 

有甚麼說話可以和粉公的學弟學妹分享？ 

珍惜短暫的六年小學生活，珍惜兒時天真

無邪的同窗友誼，珍惜讀書的時光。 

謝謝 JJ 的分享，有見 JJ 由昔日在粉公學習

和表演、動靜皆宜的孩子，如今蛻變成為到外

國留學、穩重踏實的年輕大學生，可說為他的

茁壯成長感到欣喜，在此祝願他前程似錦，永

遠保持朝氣﹗ 
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大家好！我是 2020 年畢業於粉公

這個大家庭的舊生簡煒晉(Carson)。 

 

我十分感謝余校長及各位老師在我

短暫的六年小學時光裏，教導我、指點

我，不論是在學業上還是在我人生的道

路上都是十分重要的一部份，令我成為

一個有愛、負責任、有承擔的人。 

 

畢業後，當展開我的中學生涯時，我

以為要結識新朋友會十分之困難 ，因為

我跟同齡的陌生人溝通時會比較害羞。

多得林大輝中學的師兄/師姐們協助，我

很快便適應並融入了新的同學群組，實

在感恩！ 

 

這幾年全球飽受新冠疫情的影響，上

網課成為新常態，學校生活實在乏善足

陳。隨著疫情的不斷擴散，政府推出限聚

令、社交距離措施等等，導致所有訓練亦

告暫停。 

 

我立志要成為一個全職運動員，縱

使不能外出訓練，我也沒有鬆懈，繼

續在家訓練。於 2021 年成功入選三

項鐵人的香港代表隊，進入香港體育

學院與出征奧運及其他各項世界賽的

師兄師姐們一同訓練，實在獲益良

多。 

 經歷了兩年前所未有的艱難時刻，

我深刻體會到要「活在當下」及「辦法

總比困難多」！雖然暫時未能出國比

賽，隨著香港的比賽逐漸恢復，我一定

會盡我所能繼續爭取佳績，以報答余校

長及各位老師於我在粉公時不斷的支

持及鼓勵，令我能夠無後顧之憂地追求

我作為精英運動員的夢想！希望各位

粉公的學弟學妹也能不怕艱難地堅守

自己的信念，向自己的夢想進發！ 


